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本报记者 张亚楠

年出口额千万美
元，至今没有土地证

1990年左右，温州人陆建
林落脚济南，白手起家，开始做
进出口贸易生意，一路把企业
做到年出口2千万美元。

慢慢地，他的经营领域拓
展到混凝土搅拌站、家居用品、
跨境电商、房地产等行业，遍布
山东各地区。2003年，开发了
连城水岸、连城国际两大项目。

凭借敏锐的市场嗅觉、吃
苦耐劳的品质，陆建林建立起
庞大的产业，他也成为济南市
温州商会会长、山东省温州商
会会长以及济南市政协委员、
济南市工商联执委会副主席。

20多年前，陆建林和温州
老乡来到济南落脚，看中的是
省会城市机遇多，环境也不错。

不久前，济南市工商联举
办了针对房地产和建筑业企业
的协调会，会上，济南市营商环
境引发了多家企业负责人的热
烈讨论。

“其他市小一点，权力集中
一点，部门简单一点，协调起来
反而容易，一般只要一把手说
句话，下面就快马加鞭。济南作
为省会城市，各个部门权力比
较分散，协调起来更难。”陆建
林说。

在天桥区2000年招商引资
项目中，陆建林的济南成林塑
胶制品有限公司成为第一个确
认落户桥北工业园的企业。现
在，济南成林塑胶成为年出口
额1000万美元的企业，是出口
创汇大户。可是十几年过去了，
相关的土地手续还没办下来，
消防、安检手续就更无从谈起。

“当时签订协议明确承诺
给予办理国有土地使用证，边
开工边办理手续。但是年年办
这个事，年年办不下来。”陆建
林说。

从中标到开业八
年时间

事业刚起步的时候，陆建

林做的是进出口，只是跟海关、
检验检疫、税务等少数政府部
门打交道。后来他做的项目越
来越多，牵涉到方方面面，愈发
感受到政府办事效率大大增加
了企业运营成本。

“连城广场从 2008 年中标
到开业用了八年时间，这种效
率根本不可能让项目跟上市场
环境的变化。”陆建林说。

陆建林还遇到了三年多完
不成的法院拍卖，四年完不成
的土地熟化程序，以及五年破
不了的职务侵占案。

2013年，陆建林旗下的山
东连翔实业有限公司参加拍卖
公司组织的济南白马王子餐饮
有限公司、济南渝新餐饮有限
公司不良债权拍卖活动，接收
了金冠花园 10 套房屋不良债
权。与拍卖公司签署了《成交确
认书》，与银行签订了《债权转
让协议》，并进行了债权转让公
告。

三年前，案件就在济南市

中级人民法院执行局执行拍
卖，至今没有拍完，“很快三年
就过去了。”陆建林说。

同样是2013年，连城置业
熟化国棉四厂的地，试图进行
住宅开发项目。连城置业和国
棉四厂、国投、天桥区政府签订
了协议，开始做方案。四年过去
了，这块土地还没拿到熟化人
资格。

2011年，连城置业旗下的
混凝土搅拌站发生涉及金额50
万职务侵占事件。2012年公安
局经侦部门立案，五年过去了，
这一案件仍无结果。

80%的企业不都是
中小企业吗

“朋友圈里刷屏的都是王
健林、马云，他们一来，出面的
都是省领导，央企、国企，大的
上市企业可能也好办。可是大
企业能有几个，80% 的企业不
都是中小企业吗？”陆建林问。

“在温州，都是政府找企
业。”陆建林说，在浙江，不少地
区政府部门采用效能管理，政
府处理企业相关项目都是倒排
计划，纪委承担监督政府计划
执行的任务。

齐鲁晚报记者了解到，今
年浙江省两会期间，“群众和企
业到政府办事最多跑一次”出
现在了浙江省政府工作报告
中。

今年2月份，浙江省出台
首批40961项“最多跑一次”项
目清单。清单内的事项，只要材
料齐全，群众和企业到政府部
门办事“最多跑一次”。通过分
批公布，今年年底浙江省“最多
跑一次”将覆盖80%左右的行
政事项。

今年浙江省两会上，浙江
省省长车俊在作政府工作报告
时要求全面推进简政放权，倒
逼各级各部门减权、放权、治
权，形成覆盖行政许可、行政处
罚、行政征收、行政裁决、行政

服务等领域的“一次办结”机
制。为推进改革，倒逼各级各部
门简政放权，浙江省政府还专
门出台了《加快推进“最多跑一
次”改革实施方案》。

浙江要求各地通过精简办
事程序、减少办事环节、缩短办
理时限等，大幅提高行政服务
中心办事事项即办件比例。

为避免群众在不同部门间
来回奔波，浙江省要求各部门
实行前台综合受理、后台分类
审批、统一窗口出件。对涉及多
个部门的复杂事项，要求建立
部门联办、推行全程代办等。着
重建设乡镇(街道)、功能区便
民服务网点，通过完善服务体
系，以实现行政服务事项就近
能办、同城通办、异地可办。

济南营商环境有
所改善

作为传统经济大省，山东
GDP总量排名位于全国前三。
但与前两名广东、江苏民营经
济发达不同，山东国有企业、制
造企业占据强势地位。此外，山
东与浙江、广东、江苏等省份相
比，存在企业数量和注册资本
总量上的差距。

今年年初，济南市商务局
公布了外来企业对济南市营商
环境看法的调查。

调查显示，受访企业普遍
认为济南市发展环境总体状况
较好，近年来在政务服务、人文
生态环境、技术创新环境、物流
仓储建设等方面有较大改善，
但政府有关部门的服务意识有
待增强。

调查中，一些受访外来企
业反映，政府部门职责不清、
职能交叉的现象还一定程度
存在，企业办理业务或者投诉
反映情况时，部门之间推诿扯
皮。政府招商时重承诺、轻服
务，有困难时相关部门跟进服
务的意识弱，很多时候要在拨
打12345电话后才能收到回
音，个别单位行政审批办理照
搬法定期限，办理时限过长，
把本可当天审批的事项延至
到法定日期的最后一天才做
出审批。

山东省温州商会会长、连城置业董事长陆建林：

在在温温州州，，都都是是政政府府来来找找企企业业
“朋友圈里刷屏的都是王健林、马云，他们一来，出面的都是省

领导，央企、国企，大的上市企业可能也好办。可是大企业能有几
个，80%的企业不都是中小企业吗？”陆建林问。

温州平阳县副县长张瑞坤（右三）陪同陆建林（右二）考察平阳县招商项目。(受访者供图)

后引进的系统要
做好对接，防止形成信
息孤岛

山东拉峰服装有限公司
现在正在转型智能化。在此次
展会举办的论坛上，山东拉峰
服装有限公司董事长李相哲
说，服装工厂的转型，就是要
转成智能的、柔性的、能用大
生产线做个性化定制服装的
工厂。

“现在服装工厂不转型就
是等死，过度转型是找死，只
有和 C 端‘纠缠’的转型企业
才能生存。”李相哲说。在做分
享时，李相哲身上穿了自家企
业个性定制的衬衫和牛仔裤。
李相哲提到，服装企业要做个
性化定制，要引入 3 个系统：
一人一版、量体裁衣系统，工
艺的信息化系统以及制造执
行系统。其中制造执行系统是
定制流水线的关键系统，智能
制造或是柔性制造都是由这

个系统来完成的。
而这几个系统引进的关

键，就是系统之间的对接和数
据共享，否则就容易形成信息
孤岛，导致无法整体运作。

“系统和系统之间没法说
话，整个流水无法正常运作。”李
相哲说，工厂改造过程中引进了
吊挂系统，用来解决单件单运和
定点投放问题。虽然在引进系统

时，做系统的公司承诺可以与之
前的系统对接，但到现在也没有
打通。“现在我们要走两套系统，
前面走一遍，吊挂系统再走一
遍，非常浪费。”

李相哲提到，企业要循序
渐进，根据自身情况进行信息
化的提升，一方面不增加企业
负担，另一方面要防止过度信
息化，注意后引进的系统做好
对接，防止形成信息孤岛。

“信息孤岛的问题越来越严
重。”烟台市经信委副主任曹菁
在论坛上提到，在做数字城市时
就认识到信息孤岛问题，在发展
智慧城市时尝试解决，却发现不
但没有打破信息孤岛，信息孤岛
反而越来越多。

“有人曾经跟我讲过，光
公安系统里就有小 200 个系
统，电信集团中至少有 30 个
小系统，而这些繁多的系统造
成数据的不一致。”曹菁说，不
论是政府类、服务类、企业类、
社会类的城市领域软件，还是
设计类、生产类、管理类、嵌入

类的工业软件，都是独立的系
统，这些系统相互之间关联不
大或没有关联，整体解决的成
功率比较低。而信息孤岛就造
成数据不一致，各业务信息系
统分别采集数据，分别标识，
没有统一数据标准。

在尝试打通信息孤岛过
程中，曹菁发现，重新搭建一
个架构，也就是说 SPI 架构，
实际上就是要再造企业流程，
但即便是花费时间再造了一
个流程，信息化发展速度快，
这个流程可能又落后了。同
时，软件反过来也可能固化了
企业，而个性化定制是不可能
让流程固化的。

“这种情况下，所谓的智
能只能是在软件提前设定好
的范围内的智能化，这样的企
业没法说是智能的。”曹菁说，
智慧软件的体系架构就是变
原来的流程需求为数据需求，
由流程建模变成数据建模，梳
理数据而非流程，从而使企业
实现柔性生产。

软控的视觉识别技术用在了青啤的抓瓶盖、拧瓶盖生产线上。这项技

术还用在物流分拣和绣花工艺中。

（上接B01版）
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